

# Деятельность Конституционного Суда Российской Федерации: правовые пробелы и новые задачи

**Винокуров Владимир Анатольевич,**  
профессор кафедры теории и истории  
государства и права Санкт-Петербургского университета  
Государственной противопожарной службы МЧС России,  
заслуженный юрист Российской Федерации,  
доктор юридических наук  
pravo.kaf\_tigp@mail.ru

**От редакции:** Статья В.А. Винокурова поступила в журнал в разгар обсуждения Рабочей группой, образованной Президентом РФ, и Государственной Думой проекта изменений, предлагаемых для внесения в Конституцию РФ. С учетом того, что статья представляет научный и практический интерес, мы решили в целом не корректировать материал и предлагаем его в авторской редакции.

В первой части статьи рассматриваются отдельные правовые пробелы в деятельности Конституционного Суда Российской Федерации, в частности, об отсутствии в федеральных законах нормы, позволяющей Конституционному Суду Российской Федерации толковать законодательные акты, и о ненужности требований по использованию данных толкований как обязательных, об отсутствии четкости в оформлении решений Конституционного Суда Российской Федерации и о месте размещения его толкований в тексте постановлений, об официальном опубликовании всех решений Конституционного Суда Российской Федерации.

Во второй части статьи анализируются нормы проекта закона Российской Федерации о поправке к Конституции Российской Федерации «О совершенствовании регулирования отдельных вопросов организации публичной власти» (предложен главой государства в январе 2020 г.) в части, касающейся деятельности Конституционного Суда Российской Федерации,

В заключениях по первой и второй частям статьи сформулированы выводы и предложения по возможному исправлению рассмотренных в статье правовых пробелов в деятельности Конституционного Суда Российской Федерации.

**Ключевые слова:** Конституция Российской Федерации, Конституционный Суд Российской Федерации, решения (постановления, определения) Конституционного Суда, истолкование нормативного акта Конституционным Судом, официальное толкование, состав решений Конституционного Суда, пробелы в деятельности Конституционного Суда, Закон Российской Федерации о поправке к Конституции Российской Федерации.

## Operations of the Constitutional Court of the Russian Federation: Legal Gaps and New Tasks

**Vinokurov Vladimir A.**  
Professor of the Department of Theory and History of State and Law  
of the Saint-Petersburg University of State Fire Service  
of EMERCOM of Russia  
Honored Lawyer of the Russian Federation, LL.D.

The first part of the article considers certain legal gaps in the activity of the constitutional Court of the Russian Federation, in particular, the absence of a rule in Federal laws that allows the Constitutional Court of the Russian Federation to interpret legislative acts, and the need for instructions on the use of these interpretations as mandatory; the lack of clarity in the design of decisions of the constitutional Court of the Russian Federation and the location of its interpretations in the text of decisions; the official publication of all decisions of the constitutional Court of the Russian Federation.

In the second part of the article analyzes the norms of the draft law of the Russian Federation on the amendment to the Constitution of the Russian Federation "About perfection under the regulation of certain issues of organization of public authority" (proposed by the President in January 2020) concerning the activities of the constitutional Court of the Russian Federation,

The conclusions on the first and second parts of the article contain conclusions and suggestions for possible correction of the legal gaps in the activity of the constitutional Court of the Russian Federation considered in the article.

**Keywords:** the Constitution of the Russian Federation, Constitutional Court of the Russian Federation, the decision (judgement, ruling) of the Constitutional Court, the interpretation of a normative act by the Constitutional Court, official interpretation, the decisions of the Constitutional Court, gaps in the activities of the Constitutional Court, the Law of the Russian Federation on the amendment to the Constitution of the Russian Federation.